
老小区车位扩容改造为何难？

本版编辑/胥柳曼
视觉设计/黄 娟

2023年9月7日
星期四7

小
忙
跑
现
场

小
帮
呼
有
应

      

商铺众多经常堵车
听潮六村位于浦东新区惠南镇

通济路，建于1994年左右，距今约

有30年历史。整个小区面积约13

万平方米，多为五六层楼的建筑。

记者来到实地走访，从位于通

济路的2号门进入，步入的竟是一

条“商业街”，旁边还有正规的路牌

“惠南—新建路”。在这条小区主干

道的两侧停满了车辆，房产中介、五

金店、家电维修店、养生店、烟酒店、

艾灸馆、干洗店等应有尽有。

居民楼鳞次栉比，屋前、巷侧、

道旁、空地，白天可以停车的地方

不少。但居民王先生告诉记者，每

天下班高峰一到，小区里车满为

患。“常常开进小区要花十几分

钟。而里面的车子想要出小区，又

被堵住动不了。”王先生抱怨。管

理该小区的公富物业公司工作人

员介绍，小区共有1316户，而根据

现有的停车位数量，只能停300多

辆车。

内有小学加剧矛盾
小区里停车难，主要是车位先

天不足。还有其他多种因素叠加，

使得问题愈发严重。

记者看到，小区内有一所小学

——浦东新区逸夫小学。物业公

司工作人员称，每到上下学高峰时

段，家长接送孩子的小汽车、非机

动车不断，甚至可以把小区大门

都堵住。而如果“送放学”与“上

下班”两股车流人流汇聚，便会更

加混乱。物业公司工作人员透

露，居民经常因为停车发生各种

冲突，车子剐蹭也是常有的事。

还有一些现实状况也加剧了停车

难。物业工作人员表示，该小区曾

经20多年一直是免费停车，且内外

车辆一律随意进，免费停。这给小

区管理带来了巨大困难。

而在小区南侧，记者发现几幢

和听潮六村居民楼外形不统一的

房子。工作人员表示，这里的房子

有些属于听潮六村，有些则属于旁

边的西门村。两者“犬牙交错”没

有明显的界限，有时跳过一幢西门

村的房子，却又有一幢居民楼是听

潮六村的。这里的居民和非机动

车可以从背后的小路进出，但机动

车只能通过听潮六村的门岗。“共

有十几户，有的居民家有一两辆

车，甚至还有人家有四五辆（车）。”

该工作人员表示。

三次征询车位改造
居民们对车位改造的呼声越

来越大。几年前，确也传来了“利

好”消息。

听南居民委员会的工作人员

表示，该小区因有一条“商业街”，

长期以来只能做到半封闭管理。

所谓半封闭，是指商业街直至晚上

9时才关闭。而小区整个白天都是

全开放的。2019年左右，小区开始

实行封闭管理，商业街两头落下栏

杆。也从那开始，外来车辆进小区

开始付费。

封闭管理得以执行，使得业委

会、物业公司、居委会等开始酝酿

停车位改造规划。根据方案，可以

增加400多个车位。再把小区里

边边角角可以利用的地方都算进

去，总停车位可以接近900个。改

造方案细磨慢改，先后三次提交全

体业主投票。最后，全体业主75%

以上参与投票，三分之二以上居民

表决同意。根据车位改造方案，今

后将执行付费停车。为了解决改

造资金的缺口，动员业主提前一次

性缴纳3年的停车费（2400元）。

一项统计显示，当时登记为小区业

主的车辆约900辆。两个月内，就

有568辆车的业主前来一次性缴

齐了3年停车费用，76辆车一次性

缴了1年费用，还有一些车选择

“按日付费”。

此外，小区在镇里扶持下将进

行雨污水管道改造，如果两项工

程同步走，还可以减少不小的资金

支出。

缺少资金方案夭折
但是，停车位改造方案最后仍

在一片叹息声中“夭折”了。对此，

小区物业工作人员很是无奈：原

来，根据绿化管理部门的要求，拓

展停车位，不能减少小区绿化面

积。听潮六村的绿化面积在备案

资料中是25%+，也就是说，停车位

改造方案实施后，绿化面积不得少

于25%。

这使原来的方案遭遇了变

数。“要保证绿化面积，我们只能从

两个方面动脑筋，一是绿化上墙

（包括学校的墙）；二是停车位处竖

立钢结构立柱，建立体绿化。上述

绿化只能按大约三分之一面积计

算。我们询问了几家供应商，加做

立柱的话，每个新增车位的预估费

用在8000元至10000元。”物业工

作人员说，而现在，小区的公共维

修基金只剩余100多万元。考虑

到还需投入大量补绿的成本，资金

缺口过大，方案无法推行。“现在我

们物业只能把向居民预收的3年

停车费一笔笔退还。”

而针对小区停车越来越难的

情况，听南居民委员会也在千方百

计寻找出路。目前能够采用的办

法，一是每天17:00—次日7:00开

放小区旁边的西门路（城西路至听

潮路）的北面一侧作为免费停车

场，但仅有49个车位可提供；二是

每天17:00—次日7:30惠南镇人民

政府向该小区有偿开放停车场，但

步行距离大约有500米，愿意在那

里停车的居民很少。

不能减绿如何破解
记者查询到，根据2007年施

行的《上海市绿化条例》，新建居住

区内绿地面积占居住区用地总面

积的比例不得低于百分之三十

五。那么老小区“调整”绿化怎么

办？条例规定，调整“已建成的公

共绿地”及“其他建成绿地”的内部

布局，调整后的绿地面积不得少于

原有的绿地面积。

2023年3月1日起施行的《上

海市居住区绿化调整实施办法》也

作出相似规定：居住区绿地内部布

局需要调整的，调整后的绿地面积

不得少于原有的绿地面积。记者

了解到，这里的“原有的绿地面积”

是指小区建成交付时的备案登记

面积。那么车位改造和占用绿地

的矛盾怎么解决？《实施办法》中给

出了方法：居住区绿地内部布局调

整可结合居住区实际，通过增加屋

顶绿化、棚架绿化（建成绿地上所

建的棚架绿化不纳入折算）、垂直

绿化形式以平衡绿化总量，其面积

的百分之三十五可折算为地面绿地

面积。

为此，听潮六村的居民、居委

会、物业工作人员呼吁，上海老旧

小区普遍存在停车难的困境，而且

往往面临面积小、绿化少、资金少

的问题，虽然绿化管理部门给出了

“折算绿地”的变通方法，但实施起

来仍然难度不小。

相关部门能不能给出更加经

济、成本更小的补绿方法？能不能

对老旧小区的车位扩容改造给予

更多的政策扶持？面对市民的呼

声，“新民帮侬忙”将继续关注。

本报记者 陈浩

1316户居民仅有300多个车位，听潮六村相关改造
规划方案征询虽通过却遭遇不能减绿、缺资金等难题

徐汇区园南二村的多位居

民近日向“新民帮侬忙”反映，小

区长期以来存在比较严重的高

空抛物乱象。居民王先生告诉

记者，他住在小区已有22年。

此前，小区内由于高空扔烟头造

成的火灾不下3次。几乎每天，

他都能在绿化带内看到成片的

垃圾，树上草丛里都有，大多是

楼上住户扔下来的。“有时候去

楼下散个步，就有可能被硬塑料

瓶和果核砸到……”

许多住在底楼的居民有着

和王先生相同的困扰。“阿拉的

窗户外就是绿化带，楼上经常扔

垃圾下来，绿化带成了垃圾带，

根本开不了窗。”居民刘阿姨坦

言，每天早上，她要做的第一件

事就是打扫门前的垃圾，不然的

话，塑料瓶、烟头和果皮纸屑等

越积越多，很快就会恶臭难闻、

蚊蝇滋生。

居民王先生说，仅就他个人

而言，在3年时间里向有关部门

至少投诉过4次，得来的最终回

复却是“由于地理位置及经费问

题，不便在小区各楼栋安装监控

高空抛物的摄像头”。

记者联系了小区所属的园

南二村居委会。居委会工作人

员称，小区确实存在高空抛物

问题，居委会联合物业、楼组

长等会定时张贴、发布公告，

给出提醒。同时，小区物业也

加强了夜间巡逻的频次。而针

对安装监控的问题，居委会干

部表示，已召开业主大会商

讨，如有结果将及时公示。

在“新民帮侬忙”介入后，

小区居委会和物业及时清理了

绿化带内的垃圾，并加强入户

宣传。目前，小区环

境已得到一定

改善。居民希望，相关各方能

建立长效机制，确保小区的长

治久安。

本报记者 徐 驰
实习生 刘硕今

高空抛物屡禁不绝 绿化带渐成垃圾带
本报介入后，居委会和物业及时清理垃圾并加强入户宣传

家住浦东惠南镇
听潮六村的王先生近
日向“新民帮侬忙”反
映，听潮六村是老小
区，1316户居民只有
300多个停车位，停车
矛盾十分突出，而各方
推进的停车位扩容改
造规划却遭遇“过不去
的坎”。开车回家无处
停放，已成不少居民心
头最大的“愁”。
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